

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En esta Provincia y Peninsula, un mes. 1'50 Ptas. En el Extranjero, un trimestre. 4'00 Ptas.

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCION Y ADMINISTRACION Calle de S. José, núm. 30

TALLERES:

IMPRENTA GARCIA CRUZ

DIRECTOR:

Santiago Garcia y Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10; en la segunda, 15; en la tercera 10; y en cuarta, 5.—COMUNICADOS, desde 10 hasta 50 céntimos de línea.—ESQUELAS mortuorias, a 10 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes.

Teléfono núm 164

JEFE DE REDACCION:

J. Fernández Pajares (Jacinto Terry)

Cosas de la guerra

Palabras de Napoleón

Un periódico italiano ha creído oportuno recordar una serie de aforismos sobre la guerra formulados por quien más competencia podía tener en esta materia: Napoleón I.

He aquí algunos de estos aforismos: La primera cualidad de un jefe supremo es conservar la inteligencia clara y despejada para recibir una justa impresión de las cosas.

Un jefe supremo debe preguntarse varias veces: Si el ejército enemigo se me presentara por el frente, por la derecha o por la izquierda, ¿qué haría yo? Si se encuentra perplejo para darse una respuesta, es que está mal situado y debe inmediatamente buscar el remedio.

Un buen general, buenos cuadros, buen orden, buena instrucción y una disciplina severa forman buenas tropas, independientemente de la causa por la cual combaten. El fanatismo, el amor a la patria y la gloria nacional pueden también inspirar a los soldados jóvenes.

La primera virtud del soldado ha de ser la constancia en soportar las fatigas y las privaciones; el valor no es más que la segunda. La pobreza, las privaciones y la miseria son la escuela del buen soldado.

Leer muchas veces las campañas de los grandes generales es el único modo de sorprender, con ayuda de la experiencia o del ingenio, los secretos del arte de la guerra.

El aforismo más incisivo de Napoleón es este:

En la guerra, cuando no se ha hecho todo, no se ha hecho nada.

Palabras ajenas

"Diario de Tenerife"

Ayer le telegrafiaron desde Madrid lo siguiente:

«En Alicante se ha celebrado hoy un mitin, seguido de una manifestación para protestar de la carestía de las subsistencias.

Se calcula que concurren unas 2.000 personas.

Hubo orden completo.»

Más orden que aquí en ninguna parte.

"La Opinión"

Reproduce un artículo titulado «Una escuela de periodistas», del cual es éste párrafo:

«Uno de los ejercicios prácticos del tercer año consiste en lo siguiente: un día, todas las semanas, los alumnos son enviados como «reporters» a realizar cierta información especial, estando obligados a regresar a la Escuela y, una vez allí, redactar, dentro del corto plazo de horas que se fije, el artículo o «interview» correspondiente. Quien se retrase unos minutos hizo el paseo en balde.

La Escuela procura que en las vacaciones entre el tercer y cuarto año sus estudiantes sean admitidos como prácticos en la redacción de los diversos periódicos. El cuarto año es casi exclusivamente técnico: las aulas se convierten en campo de experimentación editorial donde ellos actúan como futuros profesionales.»

"La Región"

Hablando de una proposición del ingeniero agrónomo Sr. Godínez, dice:

«Nosotros esperábamos a que el ilustrado Ingeniero planteara el asunto, no solo por que de este modo viene investido de la autoridad a que antes aludíamos, sino por que queríamos emprender la campaña con sobrado conocimiento de causa.»

Aviso

Se advierte al público en general que, con objeto de que todos los consumidores de los cigarrillos de la fábrica PROGRESO puedan reunir la preciosa barajita con que obsequia ahora a sus clientes, el dueño de dicha fábrica ha decidido no reservar ningún número y ponerlos todos completos. En virtud de esto, para tener derecho al regalo anunciado al dorso de cada una de las referidas barajitas, es necesario que, al presentar al cobro una baraja completa, tenga una de sus cartas firmadas de mi puño y letra, sin cuyo indispensable requisito el portador no tendrá derecho a reclamación alguna.

Arturo Zamorano Benítez.

No salimos de problemas

EL IMPUESTO SOBRE EL AZÚCAR

DESDE que el Estado accedió a la rebaja del impuesto que se venía satisfaciendo por la introducción de azúcares en estas islas, creímos este asunto terminado y creímos más que si por parte de los periódicos se sacaba de nuevo a relucir, sería para intentar otra disminución en la gabela, pero nunca para solicitar de las autoridades competentes se volviera al antiguo canon, oneroso, injusto, arbitrario, aunque se ampare en una protección a determinados industriales.

Respetamos mucho los intereses ajenos. Estamos seguros de que un individuo sólo, por grandes que sean sus facultades y energías no puede desarrollarlas sin el auxilio de los demás; parecemos lógico que cada cual trate de defenderse y estudie la mejor manera de conseguir utilidades en su negocio; para eso se trabaja y para eso se arriesgan capitales y para eso se obliga a la tierra a que produzca. Pero de ahí no podemos pasar, de ahí no debemos pasar aunque tengamos por segura la ruina de algunos industriales.

Si contra los intereses de cuatro o cinco señores están los de una isla entera, mejor dicho, los de toda la provincia; si para que los industriales de nuestra hipótesis desarrollen sus facultades es preciso perjudicar a los más; si para que realicen ganancias es imprescindible cargar sobre todos los habitantes de la provincia un oneroso gravamen, entonces nos quedamos con los últimos, con los que han de salir esquilados en definitiva, y, lo decimos con franqueza, hacemos esto, nos colocamos en esa actitud por justicia y por egoísmo. Por justicia porque nuestros actos deben siempre responder a la defensa de las clases humildes, de las clases que no cuentan con grandes bienes de fortuna, y por egoísmo porque nosotros pertenecemos a esas clases y no vamos a dejar ni a consentir que de un modo tan directo se nos extraiga el producto de nuestro trabajo para que los libros de una empresa mercantil, de no gran importancia en relación con lo que se persigue, cierran sus balances con unas miles de pesetas de más en vez de cerrarlos con unas cuantas pesetas de menos.

Si esto último ocurre, lo sentimos mucho y si en nuestras manos estuviese ayudáramos al industrial necesitado para ponerle en condiciones de salir de sus apuros; pero no le ayudáramos hasta el extremo de comprometer nuestros propios intereses y los de los cuatrocientos mil habitantes de la provincia, que se indignarían con sobradísima razón por esa actitud vesánica, incomprensible, sospechosa.

No, de ningún modo. Jamás abogamos ni consentiremos sin protesta que los azúcares vuelvan a pagar 70 pesetas por cada saco que se introduzca. Si algún periódico lo ha hecho en distintas ocasiones, seguramente no con la aquiescencia de todos, los que lo redactan, alá él con el sistema de solicitar la imposición de tributos y allá él con las responsabilidades morales y materiales que le puedan resultar; pero cuanto desde luego con nuestra oposición y con la de la mayoría del pueblo de Santa Cruz que no puede mirar con indiferencia asunto de importancia tan vital.

¡Pues estaría bueno que nos viniessen ahora a establecer nuevas cargas! ¡Y bonita es la ocasión! Cuando una parte del pueblo carece hasta de lo más necesario, cuando se está escribiendo y discutiendo sobre la carestía de las subsistencias, cuando ha entrado en todos un afán de cooperativismo a fin de librarse de los precios excesivos, cuando estamos temiendo que la navegación no se efectúe con la casi regularidad de ahora y tengamos aquí que sufrir las contingencias del estado anormal en que Europa se ha colocado, hay quien se atreve a salir al público, con la tranquilidad inconcebible, diciendo que el Tesoro no debe percibir 25 pesetas por cada saco de azúcar, si no 70. Ni locos que estuviéramos se nos ocurriría decir tal cosa.

Es decir que las familias de Santa Cruz, las más perjudicadas, por razones que no hemos de exponer en este artículo—en vez de 45 céntimos por cada libra de azúcar, comprando al mudo, debe pagar 60. Todavía eso sería tolerable si el azúcar fuese artículo de poco consumo, o de lujo, pero no

sucede así, sino que se consume en gran escala por todas las clases de la sociedad.

Haga cada dueño de casa un cálculo sencillo sobre lo que gasta en azúcar diariamente y verá lo que le representan a fin de año los propósitos de un diario de la mañana. Por lo menos, por muy poca cantidad de azúcar que se gaste al día, cada presupuesto casero se aumentará en cincuenta pesetas anuales. Digan, pues, si la campaña emprendida por un periódico tiene razón de ser y si no debemos salir al paso para evitar que prosperen tan descabellados propósitos.

Si La Prensa va a solicitar de nuestros representantes en Cortes que se aumente de nuevo la tributación del azúcar, nosotros también acudiríamos a esos mismos representantes para que gestionen lo contrario, y a menos que exigencias de la política no les hagan decir otra cosa, estamos seguros que nos darán la razón, porque como dijo un consejero del Cabildo de Las Palmas tratando de este asunto «la rebaja del impuesto favorece a las clases pobres».

Con ese argumento nos basta para convencer a los más reacios.

EL BUQUE CAPITAL

(THE CAPITAL SHIP)

Del libro «Your navy as a fighting machine».

Traducido expresamente para EL PROGRESO por E. C.

Qué es un buque capital? Es un término vago, abstracto, que se emplea con frecuencia; tampoco se puede deducir gran cosa de otra frase común: «es un buque de combate».

Si hay algo en el mundo de que el público en general está en la más completa ignorancia es de un buque de combate (battleship). Sabe lo que son sus cañones, puede ser que conozca su desplazamiento, velocidad y otros detalles varios; aquello que se encuentra en las notas de redacción de la prensa diaria. Pero no tendría inconveniente en apostar de que de cada millón de habitantes del Imperio británico, no hay uno solo que sepa exactamente para qué sirve un buque de combate. Todos tienen una idea vaga, pues sucede que la gente «piensa en dreadnoughts» y todo el mundo sabe que «dreadnought» es algo que figura a la cabeza de «bucques de combate», es decir, la última palabra.

Pues bien; en la realidad la cuestión es más o menos esto. Superdreadnoughts, Dreadnoughts, pre-dreadnoughts, etcétera, etc., son más o menos lo mismo, cuando colocamos la cosa en su verdadero lugar. Cuando más, apenas representan ciertos valores combatientes en teoría.

El porqué de esto se explicará más adelante. Por el momento basta decir, que para fines combatientes el buque de combate es un buque de combate, y que apesar del hecho que un solo superdreadnought podría probablemente echar a pique una docena de pre-dreadnoughts, no hay ni la más remota diferencia entre aquel buque de combate y éste, exceptuando el poder, una vez que la guerra sea un hecho.

La diferencia entre ellos es en realidad la que existe entre un soldado grande y otro pequeño.

Buena, mala, o indiferente que sea la misión de un buque de combate es y será exactamente la misma que era hace media hora o bien cien, mil o más años atrás.

El buque de combate ha sido de todo en este intervalo. Cuando nuestros remotos antecesores concibieron la idea del battleship (buque de combate) lo hicieron de un tronco de árbol. Cuando Drake y Nelson (con intervalos desde luego) lo hicieron no había diferencia esencial en su principio fundamental. No lo hay en la actualidad. No habrá tampoco ninguna diferencia verdadera en el porvenir.

El buque de combate, cualquiera que sea su forma de aquí en adelante, siempre será un buque de combate, lo mismo que una reina en el ajedrez o de un as jugando a las cartas.

Su especialidad es hacer polvo, (destronar definitivamente, aplastar, rematar—to smash).

Hasta que no llegue el momento de

aplamar no tiene nada que rematar y en su consecuencia no remata, o lo que es lo mismo no tiene nada que hacer.

El valor de un as jugando a las cartas es que no debe jugarse hasta que haciéndolo, pueda obtenerse una ventaja que no se puede conseguir de otra forma. Por ejemplo: nadie—sino es que tiene otro remedio—jugará un as para tomar una baza en una jugada en que la carta anterior fuese un siete de cualquier palo. De igual manera ningún jugador de ajedrez arriesgaría su reina para comer una pieza si puede hacerlo con un peón. Guardaría su as para ganarle al rey y si al ajedrez guardaría la reina para comerse un caballo o un castillo. En la guerra ocurre exactamente lo mismo. Y ese es el motivo porque no se intentó hacer un Trafalgar o un Tsushima en las primeras etapas de la guerra. Ese es el motivo porque el Dreadnought solamente se empleará «una vez». Así como únicamente puede jugarse un as una sola vez, en la guerra naval no es cosa de pasear los dreadnoughts en la zona peligrosa.

Trafalgares modernos no se hacen así. Hoy en día como la pluma es más poderosa que la espada, la pluma resolviendo las cosas matemáticamente es infinitamente más grande que cosa alguna.

El buque de combate solamente puede emplearse una vez para el «golpe de gracia». En una guerra en la cual ninguno de los combatientes cometiera errores jamás se daría un combate naval, pues ningún buque de combate disparará en un momento de encolerizamiento.

El uso más positivo de una escuadra de combate que cuesta más de 50 millones de esterlinas es y esto es paradójico, inacción completa. Mientras no se use vale esos 50 millones. Una vez que se emplea su valor puede fácilmente reducirse a nada o poco más. De una parte u otra esto tiene que ocurrir. Cualquiera que sea el valor de un as, no hay más que un solo as de triunfos. Exactamente lo mismo ocurre con las escuadras de combate. Hasta que llegue el momento psicológico, su único uso verdadero es estar en desuso.

Con este motivo mucha gente—sobre todo aquellos desgraciados que se ponen trágicos para decir: ¿qué hace la escuadra inglesa?—que no piensa o no les da la gana de pensar mucho, han calificado el buque de combate de inservible. Inservibles serían si no hubiese buques de combate enemigos, eso es lógico.

De igual manera que si la gente jugara a las cartas sin sotas, caballos o reyes, muy bien podría suprimirse el as.

Por lo tanto para resumir, el uso preciso de un buque de combate y los motivos por qué existe son los siguientes:

Primero. Para destruir los de su misma clase cuando llegue el momento.

Segundo. Para proteger el repliegue de unidades más débiles si éstos son castigados por otros de su misma clase.

Mientras un buque de combate pueda con seguridad cumplir esta misión, importa poco que sea un Dreadnought o pre-dreadnought, aunque naturalmente un dreadnought cumplirá mejor.

Clima de esta Capital

Día 8 de Febrero

Table with 2 columns: Temperature type and value. Max 18.8, Min 14.4, Oscillation 4.4.

Eclipses en 1915

En el presente año tendremos los siguientes eclipses de sol:

En 14 de Febrero, uno anular, invisible en España.

Los que quieran observarle habrán de hacer un viajecito a Oceanía, donde en Australia y en mares inmediatos podrán ver admirablemente el fenómeno a través de un cristal ahumado.

El 10 de Agosto habrá otro anular también e invisible en España; podrá ser observado desde el Océano Pacífico.

En este año no habrá propiamente eclipses de luna; pero nuestro satélite penetrará por la penumbra de la tierra y disminuirá, por consiguiente de brillo los días 1 de Marzo a las 7 de la noche; 26 de Julio a las 12 del día; 24 de Agosto, a las diez de la noche.

EL PROGRESO es el diario de mayor circulación en esta Capital.

FOR EL CABLE

ASUNTOS CANARIOS

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid, 8 (21'55).

Subasta

La «Gaceta» publica una real orden aprobando el pliego de condiciones para la subasta del suministro de los cables subterráneos, que han de unir las estaciones de Cádiz y Tenerife con el cable submarino que amarra en dichos dos puntos.

Canarias en el Senado

Las bases navales

El senador por esas islas Sr. Izquierdo Vélez, ha intervenido hoy en el Senado, en la discusión del proyecto de construcción de las bases navales.

Su discurso fué elocuentísimo y de un alto espíritu patriótico. El Sr. Izquierdo Vélez tuvo períodos de verdadera inspiración, siendo escuchado con gran interés por la Cámara, que varias veces demostró su asentimiento.

Esta felicitó efusivamente al terminar su discurso.

Lo que dijo Izquierdo

El Sr. Izquierdo Vélez comenzó su discurso, reconociendo la necesidad de que España se prepare para la defensa de sus costas, construyendo una escuadra que sea capaz para repeler cualquier ataque del enemigo, por fuerte y poderoso que éste sea.

Olvido imperdonable

Hablando luego de los defectos que a su juicio contiene el proyecto del señor Miranda, dijo que en él se ha tenido un imperdonable olvido, no acudiendo a la defensa de las islas Canarias, privilegiada región española colocada en medio del Atlántico, que tan codiciada es de los pueblos fuertes, por su inmejorable posición estratégica.

Pide que se amplíe el proyecto, atendiendo a la imperiosa necesidad de fortificar esas islas, asegurándolas navalmente contra cualquier intento de la rapia del fuerte.

El patriotismo canario

En esta parte de su discurso el señor Izquierdo Vélez estuvo inspiradísimo.

En párrafos brillantísimos enalteció el patriotismo de los habitantes todos de esas islas, puesto a pruebas en cuantas ocasiones se les ha presentado, asegurando que si en las islas Canarias ondea aun el pabellón de España, es debido más que a otra cosa, al gran amor que hacia la patria grande, sienten todos.

Las palabras del orador causaron sensación en la Cámara.

Invocación

Continuando el Sr. Izquierdo Vélez su elocuente discurso, hace un llamamiento al patriotismo de los gobernantes, para que con acertadas medidas arbitren los recursos necesarios para satisfacer la imperiosa necesidad de la defensa de esas islas, al mismo tiempo que la de España entera.

El Sr. Izquierdo Vélez termina su discurso, reclamando una pronta y radicalísima reconstitución nacional, en armonía con la conveniencia y las necesidades de la patria.

Felicitaciones

El orador fué felicítisimo por la Cámara abrazándole cariñosamente, el ex-ministro D. Amós Salvador.

El Sr. Garay

El discurso del Sr. Izquierdo Vélez, fué contestado por el Sr. Garay como miembro de la Comisión.

Negó el olvido en que el senador por Canarias dijo tienen los gobiernos a esas islas.

Estima que estos atiendan debidamente a Canarias y dijo, dando término a su discurso, que el proyecto de las bases navales, responde a las actuales necesidades del país.

Nombramiento

Ha sido nombrado canónigo de la catedral de Canarias, el Sr. Suárez Miranda.

Mesa.

Voces de la calle

Los muchachos en el muelle

Varias personas que por obligación han de estar frecuentemente en el muelle, se nos quejan de que de algún tiempo a esta parte más de 40 muchachos no abandonan aquel lugar, dando escándalos y poniendo en grave peligro las mercancías que allí se depositan, burlando la vigilancia de peones y encargados.

A la autoridad competente, por si creyera oportuno remediar eso.

Pescado salado

Otros vecinos, moradores en la calle de la Noria, nos dicen que en la citada vía se está estableciendo un depósito de pescado salado.

El olor es insufrible y pretenden que les libren de ese martirio.

Ha pedido la palabra el Sr. Alcaide?

Junta de Fomento

y mejora de habitaciones baratas de Santa Cruz de Tenerife

Secretaría

Sr. Director de EL PROGRESO.
 Habiéndose acordado por este organismo la publicación de la adjunta proposición que ha hecho al mismo el Vocal médico D. Diego Guigou y Costa, para que después de conocerse por el vecindario su importancia y las ventajas que su realización puede reportar por todos conceptos, convocarse a una reunión de capitalistas y obreros a fin de procurar que se lleve a la práctica, ruego a usted en cumplimiento de tal acuerdo le de cabida en el periódico de su digna dirección, coadyuvando así a los fines sociales que a esta entidad están encomendados y al posible mejoramiento de las clases poco acomodadas.
 Dando a usted en nombre de la Junta y en el mio propio las más expresivas gracias, tengo sumo gusto en ofrecerme de V. affmo. y s. s.

q. s. m. b.
Juan Rumeu.

Es de todo punto innecesario esforzarse en demostrar la necesidad urgente de la fabricación de casas baratas en Santa Cruz, por ser un hecho por todos unánimemente reconocido. El rápido aumento de población durante los últimos 30 años no ha sido seguido, no ha podido ser seguido, de un equivalente aumento en las edificaciones; de donde ha resultado la escasez de casas, la subida de los alquileres y el hacinamiento en las viviendas, con todos sus inconvenientes para la comodidad, para la higiene y hasta para la moral y el decoro.

La relación, digna de todo encomio, hecha por la Guardia municipal, a petición de esta Junta, de todas las casas de módico alquiler, habitadas en esta Capital por las familias de obreros y gentes de pocos recursos financieros, causan dolorosa sorpresa a los que no conocen toda la enormidad del mal, pero no enseñan nada nuevo al que estas líneas suscribe, que por razón de su profesión ha tenido motivos para apreciar directamente, hace ya largo tiempo, esta insostenible situación, que ha tratado de remediar presentando en diversas ocasiones proyectos de construcción de barridas, sin haber encontrado apoyo en ninguna entidad para realizarlos.

Quiera Dios que en esta nueva tentativa seamos más afortunados.
 Entre los varios obstáculos que los propietarios y capitalistas aducen para justificar su retraimiento en emprender construcciones de viviendas económicas, figura como el más invencible la carestía de las edificaciones desde algunos años a esta parte, y a vencer este obstáculo tiende sin duda alguna la creación de estas Juntas, y al mismo fin se encamina la proposición que tengo el honor de someter a la de esta Capital.

El primer paso que estimo ha de darse, es la celebración de un concurso, en el que se concedan premios a los autores de proyectos de casas económicas, que reúnan, apesar de su economía, condiciones de habitabilidad, higiene, etc.

Las bases, premios, plazos y demás de este concurso, quedan al juicio y determinación de esta Junta.

Obtenidos los modelos que se crean aceptables, deben celebrarse conferencias con los capitalistas, dueños de solares, o con los que no siéndolo quieran constituir asociaciones por cuotas u otros medios, para animarles y convenirles del gran servicio que al bien común se presta con la realización de esta mejora; por que al higienizar las viviendas de los menos favorecidos de la fortuna, higienizamos las poblaciones, y favorecemos la salubridad de todos sus habitantes.

Para hacer factibles la empresa a los que tenga la buena voluntad de acometerla, se presenta como primera economía la supresión de los que podríamos llamar intermediarios entre el capital y el trabajo: esto es, los contratistas y capataces que gravan y viven de un tanto por ciento obtenido del capitalista y del obrero.

Estos últimos han de entenderse directamente, y pactar bajo las condiciones que luego se dirán, con lo que se obtienen lo que yo llamaria libertad del trabajo, independencia del obrero y responsabilidad directa de éste, que cuando es bien sentida, dignifica y eleva la personalidad del que la arrostra.

A este fin el propietario que emprenda la edificación de una o más casas, celebrará un contrato con un grupo de obreros compuesto de albañiles, carpinteros y pintores, con sus respectivos ayudantes, que se constituyen en sociedad, agrupación o como quiera llamarse, sin que ninguno pueda reputarse como jefe del grupo. Este grupo se compromete a realizar la construcción, en un plazo máximo que se estipule, pudiendo si le conviene terminarla antes, y corriendo de su cuenta, no sólo la mano de obra sino también los materiales en ella empleados.

En el caso, presumible desde luego que la falta de capital no conceda a la agrupación el crédito necesario para que los vendedores de los indicados ma-

teriales, se los faciliten sin anticipo metálico, el propietario que le ha encomendado la obra prestará la indispensable garantía; y para que esta garantía no sea gravosa podrán esos materiales ser suministrados paulatinamente, según lo vayan exigiendo los progresos de la edificación.

Así también, como los obreros que forman la agrupación no podrán esperar a la terminación de la obra para el cobro de sus haberes, ni al propietario se le puede exigir que abone por adelantado la totalidad de su importe, es preciso buscar una solución que armonice los intereses de ambos, a cuyo fin propongo la siguiente:

Llamo haberes no jornales, por que en realidad el jornal no existe, sino una especie de Compañía en que el dueño entra como socio capitalista y el trabajador como socio industrial; y aunque dije al principio que en esta Compañía no han de existir gravosos intermediarios, si es indispensable pagar un perito, elegido de conformidad entre obreros y propietario, y cuya misión se verá inmediatamente.

Ajustada, pues, la edificación por una cantidad que no ha de ser en ningún caso superior a 3.000 pesetas por cada casa, se descuenta desde luego un tanto por ciento para honorarios del Perito. El resto se divide en dos partes, la una destinada a material y la otra a mano de obra. Al finalizar cada semana se calcula el tanto de obra ejecutada, entregando el propietario el importe de los materiales gastados al que los haya suministrado, y los haberes de los obreros calculado en un tanto por ciento a maestros y oficiales o peones, cuyo tanto por ciento no me es dado señalar, pues para esto y para el aprecio del de la obra, y sus condiciones de aceptabilidad, es precisamente para lo que se hace indispensable la intervención del Perito. Esos haberes serán entregados directamente a cada trabajador, pues ya quedó expresado que ninguno ha de actuar como representante de los demás.

Finalizada la edificación si queda algún resto de dinero no distribuido en el cálculo semanal se reparte como ahorro entre los obreros que hayan intervenido en aquella.

Una vez que se tenga fabricado un grupo de casas, y según se haya estipulado en el contrato, puede darse a aquellas tres distintas aplicaciones.

1.º El dueño queda en libertad de alquilarlas a quien le convenga, a condición de que los alquileres no excedan del tanto por ciento estipulado en la Ley origen de esta Junta; o venderlas en la forma debida.

2.º Pudiera establecerse en el contrato de fabricación que los obreros que la han ejecutado tienen derecho preferente para ser inquilinos de las mismas, sujetándose a las naturales obligaciones que esto supone.

3.º Lo más deseable, aunque más adecuado a asociaciones formadas a este fin, sería que además de esa preferencia en el inquilinato se diera a los obreros contratistas, el derecho de añadir al importe del alquiler mensual una cantidad determinada que fuese amortizando el valor del inmueble y sus intereses, para que al cabo de cierto número de años, resultase dueño de él.

Las consecuencias moralizadoras, de bienestar, de ilustración y hasta de tranquilidad social que esto reportaría, no las indico porque desde luego he de suponer que está en el ánimo de todos, y en el espíritu de constitución de esta Junta a la que tengo el honor de dirigir esta proposición.

Quedan en este escrito muchos puntos nada más que bosquejados porque presuponen cuestiones puramente técnicas, para cuya resolución no me considero competente; dejándolos al estudio de la superior ilustración de los señores componentes de la Junta.

Diego Guigou.

Servicio radiográfico

Londres, 8 de Febrero de 1915.

Recibido a las 12:55 a. m.
 El comunicado oficial francés dice que, desde el mar hasta el Oise, hubo duelo de artillería, violento, en el distrito Cunch, al Oeste de La Basee. Al Sur Oeste de Carency, efectuamos con éxito un "coup de main" a una trinchera alemana, la cual fué destruida por minas, y sus defensores fueron muertos o hechos prisioneros.

En el frente del Aisne y en Champagne, hubo bombardeo intermitente. La eficacia de nuestra artillería, se hizo notable en muchos puntos.

A Oeste de la colina 191, al Norte de Massiges, nuestras baterías contuvieron el ataque que nos trataron de hacer en el Argonne; en la dirección de Fontaine Madame, fue rechazado el ataque del enemigo.

En Bagatelle, violenta acción de infantería, comenzada por los alemanes por la mañana temprano.

Según los últimos informes, mantenemos todas nuestras posiciones.

Nada que comunicar del resto del frente.
 Ha fallecido hoy en Stockton-on-Tees a la edad de 63 años, y a causa de

una neumonía, el Marqués de Londonderry. Por dicha causa queda vacante el distrito de Moldstone.

Una de las batallas más sangrientas de toda la campaña se está llevando a cabo en Polonia.

Hindenburg está haciendo gigantescos esfuerzos con objeto de tomar a Varsovia, sin tener en cuenta las pérdidas que está sufriendo.

No solamente se han sostenido firmes los rusos, sino que después de rechazar muchos ataques han logrado forzar el Bzura, y están efectuando allí importante movimiento ofensivo. Este furioso ataque probablemente significa que los alemanes se hallan en una situación crítica y que han arriesgado su suerte en este sitio, siguiendo su política de abrirse paso.

El corresponsal de Petrogrado dice que, los alemanes llegan hasta dirigir las ametralladoras sobre sus tropas, con objeto de obligarlas a hacer frente a la lluvia de metrallas rusas.

Ha causado indignación en todos los países civilizados la declaración de Alemania de declarar la guerra a los buques mercantes de todo el mundo.

La prensa de los países neutrales manifiesta que no existe ni la sombra de disculpa para atacar a los buques neutrales, ni de que puede ser tolerada la política de piratería.

El "New York Herald" dice: Una cosa es segura: si hubiere algún sacrificio de vidas americanas por los piratas alemanes uniformados, nuestro pueblo sabrá exigir la más completa reparación.

Juzgando por las últimas pruebas de las barbaridades alemanas, Roosevelt tenía razón cuando expresó que pudiera ser que los Estados Unidos tuvieran aun que unirse a los aliados, con objeto de ayudarles a encadenar al "perro loco" de Europa.

La Embajada alemana en Washington ha publicado una declaración diciendo que, Alemania no piensa de molestar ni capturar buques americanos cargados con comidas para la población civil de los países enemigos. Si Alemania piensa hacer una excepción de los buques norte-americanos, tiene que hacer lo mismo con los buques de todas las demás naciones.

Para que un bloqueo sea efectivo, tiene que ser imparcial, de lo contrario, si se hacen excepciones, ya no resulta bloqueo.

Debi publica visita del Virrey de la India al Golfo de Persia con objeto de condonar a los Sheiks con condecoraciones indias, por su lealtad en la campaña del Golfo de Persia.

Tesoro Británico anunció ayer que, en la conferencia habida en París de los Ministros de Hacienda de los países aliados, se llegó al acuerdo de unir los fondos de Inglaterra, Francia y Rusia, lo mismo que sus recursos militares, con objeto de llevar esta campaña hasta un final satisfactorio. Del fondo común, se beneficiarán, así mismo, los países que en lo sucesivo se unan a las naciones aliadas.

Ellen Terry, sufrirá en New York una operación, por catarro.

El incidente de Rodeidah ha sido satisfactoriamente arreglado a favor de Italia. El Cónsul británico ha sido puesto en libertad; las autoridades turcas han saludado la bandera italiana.

La tempestad que se cierna actualmente alrededor de Inglaterra, está causando muchas víctimas.

Londres 8 de Febrero de 1915.—

Recibido a las 7:35 p. m.
 El Ministerio de Negocios Extranjeros ha publicado el siguiente Manifiesto: "El uso de la bandera neutral está, salvo ciertas limitaciones, permitido como una estratagema de guerra. En el caso de un buque mercante llevar dicha bandera, el único efecto es obligar al enemigo a seguir las obligaciones corrientes en la guerra naval, cerciorarse de la neutralidad del buque y clase del cargamento, por medio de examen del mismo, antes de ser capturado y llevado ante el Tribunal de Pressas para su venta."

El Gobierno británico siempre ha considerado el uso de la bandera británica por un buque extranjero como legal, cuando de evitar captura se trata. Tal práctica no solo no representa infringir la ley internacional, sino que además está reconocida por las leyes de este país.
 Según las reglas de la Ley Internacional, los usos de la guerra y los dictados de humanidad es obligatorio para un beligerante asegurarse de las condiciones en que se halla el buque mercante y su cargamento, antes de ser considerado como presa. Alemania no tiene derecho a pasar por alto esta obligación.

El destruir los buques no combatientes, sin tener en cuenta sus tripulaciones y cargamentos, tal como ha manifestado Alemania que piensa hacer, "es solamente un acto de piratería en alta mar."

El Presidente del Consejo de Ministros ha manifestado esta tarde en la Cámara de los Comunes, que las bajas habidas en el teatro de la guerra occidental hasta el 4 de Febrero es de 104.000, próximamente, incluyendo jefes, oficiales y soldados.

Una prueba de la completa armonía de la Triple Entente es el acuerdo que acaba de tomar la Gran Bretaña, Francia y Rusia, de unir sus recursos financieros.

Marconi Wireless Press.

El Carnaval y el Ministro

En el Gobierno civil se ha recibido el siguiente telegrama:

Madrid, 8 (14)
 Director General Seguridad a Gobernador civil.—Tenerife.

Por encargo especial del Ministro de Gobernación, ruego que en las próximas fiestas del Carnaval prohiba con todo rigor disfraces o comparsas alusivas a naciones beligerantes, disponiendo que por Alcaldes esa provincia se adopten iguales medidas para impedirlo en pueblos. Salúdole afectuosamente.

Sidra "Hórreo". La más exquisita. Importador Manuel F. Feria.

SERVICIO TELEGRAFICO

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid 8 (22'55).
DE ESPAÑA

El mitin ferrerista

En el Congreso se ha planteado hoy un debate con motivo de la prohibición del mitin ferrerista que se intentaba celebrar en Barcelona.

Habla Barriovero

En el debate intervino el diputado republicano Sr. Barriovero, quien pronunció un enérgico discurso, censurando al Gobierno por su intranquilidad en este asunto.

Previa censura

El Sr. Barriovero afirmó en su discurso, que la prohibición hecha por el Gobierno, implica el ejercicio de la previa censura.

Otros diputados

También intervinieron los señores Giner de los Rios, el Conde de Romanones y el jefe de los reformistas D. Melquiades Alvarez, quienes declararon que las medidas adoptadas por el Gobierno, prohibiendo el mitin de Barcelona, constituyen un atentado a la Constitución y a la Ley de reuniones.

En igual sentido se expresaron los Sres. Soriano, Nougues y Cambó.

El debate no dejó bien parado al Ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra, quien no estuvo acertado en la defensa que hizo de su disposición.

DE PROVINCIAS

El recuerdo de Costa

Telegrafian de Zaragoza, dando cuenta de que allí se ha celebrado con gran solemnidad, el aniversario de la muerte del gran español D. Joaquín Costa.

Verificóse una procesión cívica que fué presidida por el Ayuntamiento de la heroica ciudad.

El acto resultó imponentísimo.

Temporales

Los telegramas de Cádiz dicen que continúa el temporal de mar en aquellas costas.

Las murallas de Cádiz han sufrido nuevos importantes desperfectos.

Los reyes a Sevilla

Dicen de Sevilla que allí son esperados los reyes para los primeros días de Marzo próximo.

DE LA GUERRA

El parte oficial

El parte oficial francés dice que se ha recrudecido el duelo de artillería desde el mar hasta el Oise, siendo muy violento en las cercanías de La Basee.

Trinchera tomada

Cerca de Carency, dice, ocupamos una trinchera al enemigo, matando o haciendo prisioneros a todos los alemanes que la defendían.

Más bombardeos

Continúa el bombardeo con algunas intermitencias, al frente del Aisne y en la región de Champagne.

DE LA POLICIA

Inspección de Vigilancia

Sortija
 Al Juzgado de Instrucción se ha dado cuenta de que Virginia Salazar Hernández (s) "Caracatre", está en un anillo de oro con brillantes a Ana de Jesús Silva.

El vino

A disposición del señor Gobernador civil ha sido puesta Telesfora Lorenzo Morera, porque hallándose en estado de embriaguez promovió anoche un fuerte escándalo.

Mi hija

Ha sido denunciado Cristóbal Frías García (s) "Americano", porque ayer por la mañana hallándose en estado de embriaguez, promovió un fuerte escándalo en la calle del Dr. Comenge, al pretender llevarse por la fuerza a una hija suya que es criada.

Cemento inglés INVICTA. Importador Manuel F. Feria.

El tiro de nuestra artillería es muy eficaz.
 Otro despacho

Otro despacho oficial de París, dice lo siguiente:

Ataque rechazado

En el Argonne hemos rechazado varios ataques continuados del enemigo, dirigidos hacia Fontaine-Madame.

La infantería

En Bagatelle la infantería alemana inició una violenta acción.

Minas

El enemigo hizo explotar tres minas en Laboiselle, la noche del seis al siete del corriente, consiguiendo algunas ventajas, pero le derrotamos totalmente el Domingo, haciéndole 200 muertos y muchos heridos.

Progresos

También en la noche del seis al siete, los alemanes acertaron a progresar en Bagatelle.

De Rusia

De Rusia, dice el comunicado francés, que las tropas moscovitas han quebrantado la resistencia del enemigo en los Carpatos, haciéndole numerosos prisioneros.

Madrid, 9 (10'10).

Más de España

Pablo Iglesias de viaje

El «leader» de los socialistas españoles, Pablo Iglesias, ha marchado a Málaga.

Este propónese pasar una temporada en aquella ciudad, atendiendo al restablecimiento de su quebrantada salud.

A despedir al «leader» fueron a la estación, los diputados conjuncionistas, gran número de amigos y muchos obreros.

De Provincias

Colisión

Telegrafian de Logroño, que en Cenicero, pueblo de aquella Provincia, ha tenido lugar una tremenda colisión entre los huelguistas agrícolas y la Guardia civil.

Las causas

Esta originóse de la siguiente manera:

Los huelguistas opusieron a la descarga de unos carros, interviniendo la benemérita para impedir que se cometiera un atropello, yéndose a las manos guardias y huelguistas, saliendo a relucir las armas.

Tremenda catástrofe

De la refriega resultó muerto un guardia civil, y heridos graves el cabo y dos guardias más.

Los paisanos que se hallan heridos de más o menos gravedad ascienden a veinte.

Detenidos

También se practicó la detención de veinte y dos huelguistas.

Lo que dice un guardia

Un guardia civil que salió ileso de la refriega, cuenta que las pa-rejas agotaron todas las cargas de sus fusiles, sin llegar a conseguir dominar el motin.

¿Desea V. un buen reloj? Compre un **JUVENIA**. Precisión, Elegancia, Garantía absoluta. **LA UNIVERSAL**, Alfonso XIII, número 3

COGNAC TERRY

Agente general para las Islas Canarias, Ricardo González Díaz, Benavides, 24.
Representante en esta Isla, Domingo de la Rosa, San Roque, 12.

Más tiros

También dicen de Tortosa, que un cabo de carabineros disparó su fusil contra un Teniente del mismo cuerpo.

El Teniente cayó al suelo herido gravemente del balazo.

El agresor fué detenido en el acto.

Ignóranse más detalles.

Mesa.

DE SOCIEDAD

En la Orotava ha contraído matrimonio con la distinguida señorita Mercedes González Pérez, el joven oficial de Telégrafos don Tomás Calamita y Meléndez.

Con objeto de ver a su señora madre que se halla enferma en La Laguna, ha llegado de Arrecife nuestro amigo y compañero, el director del "Autonomista", don Isaac Viera.

Ayer por la mañana se embarcó para la Península, con objeto de tomar parte en las oposiciones para Telégrafos, el estimado joven don José Perera.

En Las Palmas ha contraído matrimonio con la señorita Blanca Pérez Miranda, el comerciante de aquella plaza, don Pedro Neira Grondona.

Hállase enferma la distinguida señora doña Aurea Díaz Flores.

Ha contraído matrimonio en Las Palmas con la señorita Carmen Marrero Romero, nuestro joven correligionario don Emilio Delisau Oilet.

Mañana contraerá matrimonio con la simpática señorita Antonia María Tristán, el Director de la Banda municipal de La Laguna, don Fernando Rodríguez.

Ayer a las cuatro de la tarde contraerá matrimonio en la iglesia de San Francisco, con la distinguida señorita Ana García Guerra, el farmacéutico militar don José Navarro Espín.

De testigos actuaron don José Fernández Alvarez, Inspector de Sanidad; don Eugenio Pastor, Director de esta Estación de Sanidad Marítima; don Mariano Galvany, Comandante de Caballería; don Emilio Martínez Amador, Secretario de Sanidad Marítima, y don Manuel de León, primer teniente de Ingenieros. Los padrinos fueron doña Ana Guerra y don José García Mena, padres de la novia, la primera en representación de la señora madre del novio. Los numerosos invitados fueron espléndidamente obsequiados en la casa de la desposada.

Hállase en esta capital el notario del Realejo, don José Manuel de las Casas.

Ha dado a luz la joven señora esposa de nuestro querido amigo don Graciliano Hernández Pérez.

Ayer se embarcó para la Península, acompañado de su esposa e hija nuestro amigo el Teniente Alcalde don Jacinto Casariego.

Ha regresado de la Península la distinguida señora doña Rosa Guilloto, esposa del general de Marina don Bernardo Navarro, y su simpática hija Rosa.

De la Península llegó esta mañana a bordo del trasatlántico "Infanta Isabel de Borbón", el notario D. Blas Cabrera, acompañándole su hermano don Alfredo.

Repentinamente falleció en la Laguna don Juan Cervantes, persona muy apreciada en dicha localidad.

Esta mañana llegó de la Península a bordo del vapor español "Infanta Isabel de Borbón", el nuevo Presidente de la Audiencia Territorial de Las Palmas, D. Rafael García Vázquez, quien continuará su viaje para aquella ciudad esta tarde.

De la Península ha llegado la bella cancionista Tina Desment, que viene a actuar al Parque Recreativo.

De Cádiz ha llegado hoy el policía de Vigilancia, D. José Ruiz Toledo, que viene destinado a este Gobierno civil.

Ha marchado para el Sur, el propietario D. Francisco Rodríguez Pumar.

Libretas de inscripción

Con objeto de evitar toda clase de dudas respecto a la identificación de los individuos que, al ser desembarcados de los buques del comercio, se presentan en las comandancias y ayuntamientos de Marina a reclamar sus documentos entregados en las mismas, toda vez que la exhibición de la cédula de vecindad resulta ineficaz para dicho efecto, por la poca dificultad que ofrece el adquirirla a nombre de otro, se ha dispuesto que sea de carácter obligatorio, y no voluntario, como hasta ahora, la colocación de las fotografías de los interesados en las libretas de inscripción marítima, que serán renovadas, selladas y fechadas cada cinco años.

GUARDIA CIVIL

ROBO

El vecino de Fuencaliente D. Francisco Rodríguez García, dió cuenta de que al regresar a su casa con su esposa la tarde del día 31 del pasado mes de Enero, notó que la puerta estaba abierta y un cristal roto, así como otro de la cocina, y que le habían robado 150 pesetas que tenía dentro de un cofre sin cerrar.

Al momento se comenzaron a practicar diligencias, dando por resultado la detención de Antolín Calero Alfonso, quien, después de evasivas y contradicciones, se confesó autor del robo, manifestando que al pasar por la casa de don Francisco, en la mañana del citado día, sintió sed, por lo cual comenzó a dar golpes con la podona que llevaba para cortar pastos, en un cristal de la puerta, roto el cual metió la mano, recorrió el pasador, abrió la puerta y entró en la casa.

Ya que bebió el agua, comenzó a buscar tabaco para fumar, viendo al abrir un cofre, un pañuelo con monedas, de las cuales cogió un puñado, envolviéndolas en un trapo y enterró a unos 120 metros de la casa en que había cometido el robo, por cuyo motivo no pudo gastar nada.

El sitio en que escondió el dinero, lo indicó. A él se dirigió la guardia civil y le encontró, ascendiendo a 145 pesetas. Dijo que no tenía cómplices ni inductor.

Comandancia de puerto

Meteorología

Madrid, 8 (3).
Observatorio a Comandante Marina.—Tenerife.
Parece que las menores presiones se hallan hacia el Mar del Norte.

Notas marítimas

Pescado

Con cargamento de pescado han fondeado los pailebotes *Luz y Celía*.

Frutos

Con cargamento de frutos del país ha fondeado el vapor *Guanche*.

Carga

Con carga general para el comercio de esta Capital han fondeado los vapores *Viera y Clavijo*, *León* y *Castillo*, y *Fuerteventura*.

Pasajeros

Ayer por la mañana fondeó el vapor español *Viera y Clavijo*, trayendo de Arrecife y escalas 19 pasajeros.

Poco después fondeó el *León* y *Castillo*, trayendo de San Sebastián y escalas 18 pasajeros.

NOTICIAS

Penados.—Con objeto de extinguir la condena que les fué impuesta por esta Audiencia han embarcado en el *Delfín* tres individuos, para el Penal del Puerto de Santa María, otro para el de Santoría, y una mujer para el del Alcalá de Henerares.

El "Dagama".—Ha sido suspendidos los trabajos de salvamento total que se venían practicando en el vapor inglés "Dagama", encallado frente al Castillo de Santa Catalina, del cual se rán desmontadas las máquinas y todo el material que pueda aprovecharse.

Sustitución.—Por haber entrado en el dique de Barcelona para pintar y limpiar fondos el vapor correo *Reina Victoria*, de la sociedad "Navegación e Industria", hace interinamente los viajes de Sevilla y Cádiz a estas islas el vapor correo *Delfín*.

Nuevo periódico.—Ayer apareció el primer número del nuevo periódico independiente *La Voz de Tenerife*.

Le deseamos larga vida.

Desafío.—Nos dicen que por un artículo publicado ayer por un periódico que está hoy en su segunda edición, ha surgido una cuestión de honor y que apadrina a uno de los contendientes persona que ejerce autoridad.

El colmo.

De toros.—La nueva empresa de esta Plaza de Toros, está en correspondencia con dos aplaudidos novilleros, con objeto de contratarlos para las próximas corridas de Mayo.

Uno de dichos diestros es hermano de un sfamado espada trianero que en la actualidad se lo disputan todas las empresas.

El ganado que ha de lidiarse en las aludidas corridas de Mayo procederá de acreditadas ganaderías andaluzas que gozan aquí de excelente reputación.

Otro baile.—En la noche del 13 del corriente celebrará un baile en los salones del "Círculo Iriarte" del Puerto de la Cruz. Agradecemos la invitación que para concurrir al mismo hemos recibido.

Reparto.—La importante sociedad de previsión "La Mutua Franco-Española" ha verificado el reparto de la primera asociación, considerándose por el mundo financiero como un éxito indiscutible.

No podemos menos de felicitar al Director Provincial de la Compañía don Agustín Riu por este resultado, que seguramente satisfará a los numerosos suscriptores con que tan respetable entidad cuenta en esta Provincia.

Aviso.—Desde el lunes 15 del corriente se suprimirán los coches que salen de la Laguna para Tacoronte a las 9 y a las 17, como también los que salen de Tacoronte para la Laguna a las 10:20 y 18:20.

Empleado.—Se necesita uno para Corredor de Tejidos.—Escribir con referencias y aspiraciones al apartado número 24.

Empleo.—Se ofrece un joven con mucha práctica en establecimientos de comestibles y buenos informes.

Dan razón en la administración de este diario.

A los coleccionistas de sellos.—Quienes deseen comprar buenos sellos para colecciones, pueden pasarse por esta imprenta, en la seguridad de que sus deseos quedarán satisfechos.

Música.—Acaba de recibirse el número 5 de *Las Canciones del Momento*, album mensual de música, compuesto de diez números distintos para piano, con su correspondiente letra.

De venta en la imprenta García Cruz, el precio de 50 céntimos.

Novelas.—Hoy se han recibido *El Marqués de Letoriere*, novela que se está publicando y *Paula Monti*, los dos en un tomo, 1 peseta.

Los últimos días de Pompeya, obra en que está basada la hermosa película la exhibida hace pocos días en el Parque Recreativo, 1 peseta.
En la imprenta García Cruz.

Fabrica de Hielo

Siliuto y Alonso

Grandes existencias de cerveza en barriles. Únicos importadores de Cerveza Damm *Estrella encarnada*, en cajas de 48 botellitas precios sin competencia, calidad extra.

Leche de vacas inglesas, fresca a temperatura boreal o refrigerada en nuestra cámara frigorífica, a Ptas. 0'30 el litro.

Se vende en nuestra fábrica a cualquier hora del día. Higiene absoluta garantizando su pureza. Verdadero ideal para los enfermos y los que estén sujetos a un regimen lácteo.

Se admiten abonos para servirla a domicilio.

Importantísimo.—Dentro de pocos días tendremos el gusto de poner a la venta

Mantequilla del país en paquetes de media libra a precio económico. Próximamente recibiremos gran surtido de aves congeladas y manzanas.
Dirigirse por teléfono número 44.
Calle de Regla, núm. 2.

Comunidad de "Embalses de Tabodio"

Por virtud de acuerdo del Consejo de Administración de esta Comunidad, se han de adquirir los materiales que al pie se citan, para las obras que está ejecutando.

Las personas que estén en condiciones para vender todos o parte de aquellos materiales, se servirán enviar sus precios, muestras y condiciones al Administrador de esta Comunidad, Viera y Clavijo 13, antes 20 del próximo mes de febrero.

El pago de esos materiales se hará al contado y éstos han de reunir las condiciones que se señalan en el pliego de condiciones facultativas, que el administrador enseñará a quien lo desee.
Santa Cruz de Tenerife 26 de Enero de 1915.

Materiales que se oitan
5.000 fanegas de cal común.
500 barriles de cemento, Portland, de primera calidad, de fraguado lento y procedente de fábricas bien reputadas.
116 metros lineales de tubería de hierro fundido de 20 centímetros para tomas de agua.

5 codos de 20 centímetros de igual material.

5 coladeras de idem idem idem idem.

5 llaves de idem idem idem.

Plomo y cuerda alquitranada para los enchufes.

Muchachos para vender periódicos, se necesitan en la Imprenta de este diario.

Pan caliente a todas horas

La Fábrica de pan de Alvarez, Santo Domingo, 19, pone en conocimiento de su distinguida clientela y del público en general, que desde el primero del corriente elabora una hornada que se pone a la venta todos los días a las 5 de la tarde.

Anuario Comercial

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE
publicado por la casa

A. J. Benitez.

(Talleres de Artes Gráficas)
EN PREPARACIÓN

Benigno Ramos PRACTICANTE

Bragueros para las distintas clases de hernias, riñones móviles, deventraciones etc, de la importantísima casa

Gollin y C., París
la primera del mundo en estas especialidades.

Se admiten pedidos hechos conforme a medidas remitidas por dicho representante.

Precios módicos.
Horas de 3 a 4 en la «Casa de Salud Operatoria de Nuestra Sra de Lourdes».

BAZAR ECONOMICO

de Caulfield & Sons

Se acaba de recibir en este acreditado Bazar, un magnífico surtido de juegos de sobremesa, de los conocidos bajo los nombres de **Ludo, Halma, Carreiras de caballos** y de **Automóviles**, etc., etc.

También se han recibido entretenidos juegos para niños, como son teatros, ametralladoras, tambores, combas y otros difíciles de enumerar, los cuales no llegaron a tiempo para la fiesta de Reyes.

Tenemos el gusto de participar también al público, que este Bazar se abrirá en lo sucesivo los sábados por la noche de 8 a 10.

Siempre artículos variados Cada objeto vale 1 pta.

Peinadora

ofrece sus servicios a domicilio. Informarán calle de Santo Domingo, n.º 4

ACADEMIA

de solfeo y canto

clases a domicilio por profesora procedente de los Conservatorios de la Habana y Berlín.

Razón Hotel Colón

Cogió una llave colgada a cadena de su reloj, abrió un cofrecillo, y sacó de él con un respeto religioso, una caja de cedro chata y oblonga.

Contenía un manuscrito de tamaño en cuarto sobre vitela. La forma de los caracteres indicaba haber sido escrito en el siglo X; los epígrafes y letras capitales estaban dorados y adornados con viñetas.

Después de haber contemplado aquel manuscrito con la mirada ávida, inquieta e insaciable que dirige el avaro a su tesoro, el doctor SpheX volvió a colocar la caja en su sitio, y cerró cuidadosamente el cofrecillo que contenía aquel precioso monumento de c. ligrafía.

Tranquilizado así sobre la existencia y conservación de su objeto más querido, salió el consejero para dar su paseo de costumbre.

Al pasar por delante de la cocina, dijo a la cocinera con tono brusco:

—Si vuelve a la carga el francés, que me halle o no en casa, decidle siempre que estoy fuera.

—Ha vuelto otra vez esta mañana señor.

—Está bien, está bien, no necesito ver a ese pisaverde a ese necio, a ese mequetrefe que, según dicen.

El anciano se dirigió hacia un valle pequeño, situado detrás de los arrabales, y llamado la Hondonada de los Tilos.

Así como ciertos aficionados a la pintura, desdeñosamente exclusivos, no admiten más que una escuela, y no admiran sino un maestro de ella, el doctor SpheX se había apasionado a las sátiras de Persio, y elevaba esta obra sobre todos los demás poetas latinos de la antigüedad.

No sólo poseía todas las ediciones de esta obra, desde la más escasa, que era la edición "princeps" de Brescia,

mente desde que éste le había inducido a creer que no sobreviviría quizás a la pérdida de su pleito, el buen castellano había prometido también formalmente su voto a los Príncipes alemanes, cuyos derechos creía fundados.

Para conciliar su deseo de complacer al Marqués con su palabra empeñada ya, recurrió el Barón a un ardid singular: «Nuestros votos serán secretos, según el carácter de SpheX y de Flachsinfingen, que son además partidarios acérrimos de los Príncipes, es indudable que ambos votarán contra ese pobre Letorière, sobre todo después de lo mal que ha tratado al sabio y a la consejera. Por consiguiente, su hostilidad asegura el triunfo de la parte adversa del Marqués. Ahora bien, con tal que ganen los Príncipes alemanes, según la justicia lo exige, ¿que importa que sea por unanimidad o por la mayoría de dos votos contra uno? Lo único que yo deseo es poder despedir a ese pobre Marqués con buenas palabras y una prueba de mi amistad, sin causar injusticia, porque nunca tendré valor para decir no a tan consumado cazador y jovial compañero.

Adoptada esta resolución, esperó el castellano con impaciencia a que despertara el Marqués, y le anunció que, habiendo estado reflexionado toda la noche sobre su pleito, se había modificado su convicción, y le daba su palabra de votar en favor suyo.

Letorière, después de haber manifestado su gratitud con la mayor vehemencia al Barón, regresó a Viena. A pesar de lo que le había dicho al castellano, no había visto aún al consejero SpheX ni a la esposa del consejero Flachsinfingen.

Clinica operatoria. DIRECTOR: J. Rodríguez López.
 Cirugía general. Garganta, nariz, oídos y ojos.
Graduación de la vista
Laboratorio para análisis de sangre, de jugo gástrico, reconocimiento de heces fecales, reacción de Wassermann para el diagnóstico de la sífilis.
Inyecciones del 606
 Horas de consulta, en Santa Cruz, de 11 a 1 y de 3 a 5; para los pobres, lunes, miércoles y viernes, a las 12 de la tarde.
Consulta particular, a hora convenida.

Cie. Generale Transatlantique
 El vapor correo francés de 10.300 toneladas
LOUISIANE
 llegará a este puerto el 27 de Febrero de 1915 y saldrá el mismo día directamente para la
HABANA
 admitiendo pasajeros y carga. Este vapor tiene baños, telegrafía sin hilos, personal español, luz eléctrica, etc.
 Precio del pasaje en tercera clase, incluidos todos los derechos 160 pesetas.
 El Agente, R. García, en casa de los señores **HARDISSON HERMANOS.**

SOCIEDAD "NAVEGACION E INDUSTRIA" DE BARCELONA
 Servicio de correos entre Cádiz y Canarias, que efectúan los vapores **Atlante, Reina Victoria, Delfin y Hespérides**, con cómodas y lujosas cámaras, rápida marcha, luz eléctrica y excelente trato.
Seis viajes al mes, saliendo de Santa Cruz de Tenerife los días 1, 6, 8, 13, 17, 23 y 28
SERVICIO DEL MES DE FEBRERO
Para Cádiz (via Las Palmas): Vapor **Hespérides**, Capitán López los días 1 y 17.
Para Cádiz y Sevilla: Vapor **Reina Victoria**, Capitán Maestre los días 8 y 23.
Para Las Palmas: Los días 4, 9, 17, 19 y 24 a las diez de la noche y el día primero a las 10 de la mañana.
Estos vapores atracan en todos los viajes al puerto de Cádiz.
 Agente, J. A. Brage, Cruz Verde, 24.

Para Agentes y Revendedores
Oportunidad para ganar dinero
 Por un periodo limitado hacemos las siguientes ofertas:
 Alfileres de corbata con piedras preciosas . . . \$ 1.50 gruesa.
 Sortijas de oro enchapado . . . 2.25 docena.
 Pulseras de plata dorada . . . 1.25 docena.
 Cortaplumas muy elegantes . . . 0.80 docena.
 Yuntas para puños . . . 1.25 gruesa de pares.
 Portamonedas . . . 0.60 docena.
 No vendemos menos de las cantidades estipuladas en los precios. Damos pronta atención a órdenes por correo. Dirijase a **The Tropical Commercial House, P. O. Box 2110 - Nueva York.**

LA GUERRA EUROPEA
 En esta imprenta se hallan a la venta varias colecciones desde el número 1 hasta el 10, de la preciosa e interesante novela **HISTORIA DE LA GUERRA EUROPEA**, escrita por el insigne novelista Blasco Ibáñez. Precio, 50 céntimos. Cuaderno.

Línea de Vapores Fruteros de Otto Thoresen
 Servicio semanal directo entre las Islas Canarias y Londres
 SALIDAS DEL MES DE ENERO
 Día 9 el magnífico vapor **STAMBOUL**
 " 14 " **SANTA CRUZ**
 " 21 " **SEVILLA**
 " 28 " **SAN REMO**
 Estos vapores reúnen las mejores condiciones para el transporte de frutas, efectuando la descarga en el Midleton Wharf el muelle más cercano al mercado de LONDRES.
 En Dinamarca se han construido almacenes especiales con magníficas condiciones para depositar la fruta mientras se reexpide al interior de Francia.
 Admiten pasajeros de primera clase. Importe del pasaje \$ 7.00.
SERVICIO INTERINSULAR
 por los vapores **SANCHO, SAN SEBASTIÁN y SAN JUAN**
 Salidas regulares para La Palma, Gomera y Costa Norte de Tenerife.
 Para más informes dirijirse a las oficinas de **OTTO THORESEN-Marina, 3-Santa Cruz de Tenerife**

Nicolás Dehesa
 Banca y Cambio
 Alfonso XIII, 64
 Emite giros sobre todos los países.
 Vagos telegráficos.
 Cartas de crédito.
 Descuentos y Cobros.
 Cuentas corrientes.
 Compra Cheques y Letras.
 Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Yeoward Brothers
 Línea de vapores rápidos FRUTEROS entre Liverpool Lisboa e Islas Canarias.
 Salidas de Santa Cruz de Tenerife para Liverpool durante el mes de FEBRERO.
 Día 6 Ardeola
 " 13 Aguila
 " 20 Andorinha
 " 27 Avocet
 Atracando en el Dique NORTH COBURG el más cómodo para efectuar la descarga con sus almacenes especialmente acomodados para recibir frutas durante los meses de invierno. Los vapores de esta Compañía reúnen condiciones inmejorables para pasajeros de primera clase a los siguientes precios.
 Por los vapores **Andorinha, Aguila y Ardeola**, billete sencillo L. 8:8; o. Id. de ida y vuelta L. 14:14; o.
 Por vapor **Avocet**, billete sencillo L. 6:6; o. Id. de ida y vuelta L. 10:10; o.
 Los billetes de ida y vuelta son valederos por un año.
 Para más informes, dirijirse a los señores **YEOWARD BROTHERS**
 Santa Cruz de Tenerife, Marina 4.

Las Máquinas Singer para Coser
 son tan sencillas, que una niña de 5 años puede comprenderlas, son tan fáciles, que hasta la mujer más anciana puede trabajar con ellas



QUIEN posea una máquina legítima SINGER, encontrará siempre en casi todas las poblaciones del mundo, un establecimiento SINGER con personal experto para cuantas atenciones pueda necesitar el buen funcionamiento de la máquina y completo surtido de piezas de recambio, accesorios, agujas, torzales, etc., con lo que es difícil resulte inservible cualquiera máquina SINGER en buen estado, como suele suceder con las de otras procedencias.

PÍDANSE CATALOGOS ILUSTRADOS Y EXAMÍNELAS LAS GRANDES FACILIDADES Y VENTAJAS QUE OFRECEN AL COMPRADOR LA

Compañía Singer de Máquinas para Coser
 39, Alfonso XIII, 39 - Santa Cruz de Tenerife

La guerra europea
 En esta imprenta se hallan a la venta varias colecciones completas de los cuadernos "Historia de la guerra europea de 1914", de que es autor el insigne literato don Vicente Blasco Ibáñez. Este ha llevado al papel las impresiones que ha tomado en el campo de batalla, relatando con minuciosidad todo cuanto ha visto.
 Además, contiene cada cuaderno infinidad de fotografías, mapas, etc., y todos llevan al centro una preciosísima composición fotográfica hecha por reputados artistas. Todos los cuadernos cuentan gran número de páginas de magnífico papel magistralmente impreso.
 El precio de cada cuaderno es el de cincuenta céntimos.

Banco Vitalicio de España
 COMPAÑIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS
 Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603
 BARCELONA
 Pesetas
 Capital suscrito . . . 15.000.000'00
 Capital desembolsado . . . 3.750.000'00
 Reservas en 31 de Diciembre de 1908 . . . 26.085.296'77
 Pagado a los asegurados hasta 30 de Abril de 1909 . . . 44.325.252'40
 Esta Compañía se fundó en el año 1880, y cuenta con una cartera de riesgos en curso hasta 31 de Diciembre de 1909.
Pesetas 1.939.813'32
 y lleva pagadas en esta provincia más de 800.000 pesetas.
 Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector de la Compañía que reside actualmente en Santa Cruz de Tenerife,
D. FRANCISCO MARTINEZ MIRANDA
 Delegado:
 EN SANTA CRUZ DE TENERIFE
 Señores Viuda é hijos de Juan La-Roche.
 EN LAS PALMAS
 Sres. Hijos de Juan Rodríguez y González.
 Autorizado por la Comisaría General é Inspección de Seguros el 11 de Enero de 1910.

XIII
El doctor SpheX
 El doctor Aloysius SpheX residía en una casa muy retirada, situada al extremo de uno de los arrabales de Viena. Gruesas barras de hierro guarnecían las ventanas; espesas hojas del mismo metal aumentaban aún la solidez de una puerta baja y estrecha, cerrada con una cerradura colosal.
 Era preciso pasar atrevidamente entre dos perros enormes atados con cadenas detrás de aquella puerta para llegar a un patio interior, pequeño, donde crecía la hierba por todas partes, y el cual conducía a la cocina. En esta pieza, fría y desmantelada, se hallaba la anciana cocinera del doctor, acurrucada cerca de dos tizones medio apagados.
 El doctor habitaba en el piso principal, una biblioteca extensa y empolvada, que estaba en el desorden más completo, llena de infolios que parecían no haber sido abiertos en mucho tiempo. Una ventana rasgada, de vidrios pequeños emplomado y medio ocultos por retazo de tapiz viejo, derramaba en aquella habitación una

claridad escasa, y casi crepuscular. Una chimenea grande con columnas de piedras torneadas y campana resculpida, había sido transformada en estante de biblioteca, porque el doctor no encendía fuego nunca, temiendo que se quemaran sus libros.
 Con el fin de preservarse del frío intenso de otoño, habíasele ocurrido al doctor atrincherarse en una silla de manos vieja que hiciera colocar en el centro de su gabinete de estudio; subiendo los vidrios de aquel mueble, hallábase establecido así cómodamente para leer y escribir.
 El doctor SpheX, viejecillo flaco, delicado, de pobladas cejas, ojos penetrantes, sonrisa cáustica, con la quijada inferior muy pronunciada, las mejillas hundidas y arrugadas, tenía una fisonomía extraordinariamente sardónica y maliciosa.
 Cuando dieron las dos en su antiguo reloj de pared, salió el consejero de su silla de manos con una exactitud casi automática.
 Llevaba una casaca negra, vieja y muy raída; se envolvió en una hopalanda gris, púsose un sombrero de alas anchas encima de su peluca roja, y para sujetarle mejor, se sirvió de un pañuelo de cuadros grandes doblado en triángulo, cuyas puntas ató debajo de la barba.
 Después de haber metido en uno de sus bolsillos los anteojos que llevaba puestas, y en otro un precioso Elzevir, libro pequeño encuadrado en piel de zapa negra, el doctor SpheX cogió su bastón y se preparó a salir.
 Pero: cual si se le ocurriera una reflexión repentina, retrocedió, atravesó la biblioteca, y entró en otra habitación cuya puerta cerró tras él.
 Los ojos del anciano parecían brillar de alegría.

EN UNA NOCHE
 se curan las
Almorranas
 con
Hemorroidica LAMBO
 Único depósito en Tenerife, Droguería de Filipes, Valentin Sanz, 24 y 13, Santa Cruz de Tenerife.
Libro de los chistes
 Floresta de la risa, repertorio de la sandunga, agudezas gallegas, andaluzas y burrutas, gedonadas, patochadas y burradas del género humano, recogidas por esos mundos de Dios, para curar a los hipocóndricos, amansar a los cascarrabias y tonificar a los biliosos. Edición ilustrada con dibujos muy mirones.—Precio, 1 peseta.
 De venta en esta Imprenta.
RELACIONES de mercancías libres de derechos. De venta en esta Imprenta.